

Número: 10 | 2016
Fecha: 03 de mayo de 2016

De: **Cristina Faciabén**
A: Responsables de Internacional y Cooperación de federaciones y territorios
CC: Secretarios Generales de federaciones y territorios.CEC

3er CONGRESO DE LA CSA

Sao Paulo, 25 a 29 de abril de 2016

La Secretaria de Internacional y Cooperación, Cristina Faciabén ha representado a CCOO en el 3er Congreso de la CES.

El 3er Congreso de la Confederación Sindical de las Américas se inicia la mañana del día 26 de abril con el **Seminario Internacional "Democracia y desarrollo en las Américas: Estrategia Sindical para el periodo 2016-2020"**

Entre los múltiples invitados al Congreso, hay una amplia representación de sindicatos europeos: italianos CGIL, CSIL y UIL, los franceses CGT y CFDT, los belgas FGTB y CBT, LO de Suecia, UGT, USO y ELA.

Los objetivos del Seminario han sido contribuir a la discusión del 3er Congreso en dos elementos, el primero analizar las perspectivas de desarrollo y el posible impacto de la PLADA y el segundo, discutir sobre estrategia de fortalecimiento sindical, con especial prioridad por la organización sindical y los derechos laborales en un marco de economía global.

La bienvenida ha sido a cargo de Hassan Yussuff, presidente de la CSA. A continuación en el Panel I, sobre *Perspectivas sobre el futuro del trabajo, de la OIT y de la justicia social*, ha contado con la participación de José Manuel Salazar Xirinachs, Director de la Oficina Regional de la OIT para la América Latina y el Caribe, que ha mostrado perspectivas de futuro del trabajo y del desarrollo en la región; María Helena André, Directora de ACTRAV/OIT, que ha hablado sobre oportunidades y desafíos para los derechos laborales y sindicales; Joao Felicio, Presidente de la CSI, que ha expuesto los desafíos del sindicalismo internacional hacia el futuro, centrando una parte importante de su extensa intervención a la situación de "golpe de estado" que está viviendo Brasil y, por último, Víctor Báez, Secretario General de la CSA que ha situado la acción de la CSA

frente al contexto de la región. Después de un turno de palabras, en el cual se ha reforzado, especialmente, el mensaje de Joao Felicio, sin duda el más político de todos, se ha pasado al segundo panel.

El Panel II se ha centrado en los *Desafíos globales y la respuesta sindical*. Adriana Rosenzvaig, Secretaria Regional UNI Américas, ha valorado los efectos perversos de los acuerdos de libre comercio y la precarización de las cadenas globales de valor. A continuación Carmen Deseraie Berkley, Directora de derechos civiles, humanos y de las mujeres de la AFS-CIO, después de proyectar un video sobre víctimas del racismo en Estados Unidos, ha repasado la lucha por la justicia racial en el movimiento sindical y las políticas públicas. Por último, Rafael Freire, Secretario de Política Económica y Desarrollo Sustentable de la CSA, ha mostrado su opinión sobre la PLADA como instrumento de incidencia política en el contexto regional y nacional.

Antes del inicio del Congreso, el Secretario General de la CES, Luca Visentini, el primer SG de la CES invitado por la CSA a intervenir en su congreso, ha convocado una **reunión de las delegaciones de sindicatos de la CES presentes en el Congreso** para consensuar el contenido de su intervención (que se adjunta a esta Circular), con la voluntad de ser el portavoz de los sindicatos europeos en la CES. Todos los sindicatos europeos presentes en el Congreso han participado en esta reunión, excepto USO y ELA.

Visentini ha facilitado una información interna sobre la movilización de denuncia de la gestión de la crisis de los refugiados que se propuso en el último Comité Ejecutivo de la CES durante el mes de mayo en Berlín y que finalmente no podrá realizarse en esa ciudad porque DGB considera que la situación actual en Alemania no permite esta acción. Ha propuesto como alternativa una movilización en Roma para el día 25 junio, desde CCOO se ha recordado que en España se celebrarán elecciones generales el día 26 de junio y el representante de la LO Suecia que esa semana es festiva en los países nórdicos. Así mismo, se está pendiente de que los sindicatos italianos acepten el reto de una manifestación masiva en Roma a finales de junio.

Tal y como manifestamos en La Haya durante la Escuela de Primavera, los sindicatos latinos consideramos que el mes de junio es una fecha demasiado lejana y que deberíamos avanzar la movilización, desde CGIL se propone alguna movilización en la frontera entre Italia y Austria donde se está levantado un muro, aunque Visentini ya avanzó que los sindicatos austríacos se oponen frontalmente a cualquier acción en la zona. Otra posible acción podría realizarse coincidiendo con el festival de Sabir en Sicilia durante la semana del 12 al 15 de mayo. Deberemos seguir avanzando en la definición de la movilización.

Posteriormente, CCOO hemos participado en una **reunión** convocado la CSI para rendir cuentas ante los sindicatos que hemos cooperado con **Haití**. Kattia Paredes, responsable de la CSI en la zona junto a 6 miembros de los sindicatos haitianos han expuesto la situación respecto protección social, campañas sindicales, sobre todo respecto derechos de las y los trabajadores domésticos quienes sufren enormes abusos y campañas de organización sindical. Hacer sindicalismo en Haití sigue siendo muy difícil, debido a los despidos y las represalias que sufre quien se afilia.

Por último, se ha producido una reunión del Secretario General de la CES, el responsable de América Latina de la CES, Danielle Basso, Juan Moreno, como asesor sobre América Latina de la CES y los sindicatos italianos, CCOO y UGT, con la CUT de Colombia sobre el **acuerdo comercial entre la UE y Colombia**. El objetivo es forzar que la sociedad civil colombiana participe formalmente en el seguimiento del acuerdo. Se ha concretado una siguiente reunión durante la Conferencia Anual de la OIT en Ginebra en el mes de junio donde las centrales colombianas se comprometen a aportar una propuesta de monitoreo del acuerdo por parte de organizaciones sociales de Colombia.

La **sesión plenaria del 3er Congreso de la CSA** ha contado con 296 delegados, 153 mujeres y 148 hombres, de los cuales 49 tienen menos de 30 años, el 16,5%. Actualmente la CSA tiene 59 organizaciones afiliadas de 22 países y representa a más de 50 millones de trabajadores.

Víctor Báez, hasta la fecha Secretario General de la CSA optaba a la reelección. Aunque su victoria parecía asegurada, existía una oposición encabezada por el que ha sido el Vicepresidente, Julio Roberto Gómez, de la CGT de Colombia, y formada, entre otras organizaciones, por Forza Sindical de Brasil, CGT Colombia, CTM y CROC de México, CTV de Venezuela... hasta un total de 13 centrales que representan aproximadamente un 10% de los delegados al Congreso. Tensiones no resueltas respecto como se constituyó la CSA en cuanto a la integración de los sindicatos de la CLAT (Confederación Latinoamericana de Trabajadores) que formaban parte de la CMT (Confederación Mundial del Trabajo) de ideología cristiana y sobre el supuesto "giro a la izquierda" de la CSA propiciado por Báez y Rafael Freire, miembro del Secretariado de la CSA, parecen estar entre los motivos de la oposición a la figura de Báez.

La inauguración formal del Congreso ha contado con la intervención de todos los sindicatos brasileños, del consejero del Ayuntamiento de Sao Paulo, Arturo Enrique, ex presidente de la CUT de Brasil, de Miguel Rossetto, Ministro de trabajo y Seguridad Social, de Joao Felicio, Presidente de la CSI y de Hassan Yussuf, presidente de la CSA.

El segundo día de congreso se ha iniciado con la presentación del comité de credenciales, de Estatutos y de Reglamentos. A continuación ha intervenido Sharan Burrow, Secretaria General de la CSI. Posteriormente se ha procedido al debate sobre los puntos anteriormente presentados y a la elección de la mesa del congreso y el comité electoral. Desde el inicio del debate, la fractura se ha hecho evidente y ha sido necesaria votar cada uno de los puntos con unos resultados en todos los casos entorno al 80% a favor de la propuesta del secretariado y 20% en contra.

Destaca el tono en el que se ha presentado y defendido la propuesta de reforma estatutaria alternativa a la del Comité Ejecutivo de la CSA por parte de diversos representantes de los sindicatos opuestos a Báez. Fundamentalmente, su propuesta se basa en la presencia de todas las organizaciones afiliadas en el Consejo de dirección de la CSA, en la paridad en los órganos de dirección y en la restitución de la figura del Tesorero. Se habla abiertamente de falta de democracia, de "dictadura de la mayoría", de que no hay transparencia en la gestión económica por parte del Secretario General o de que la CUT Brasil y la AFL-CIO norte americana "compran" sus sillas en el Consejo General con el pago de sus cuotas, cabe recordar que la CUT Brasil declara 7 millones de afiliados y la AFL-CIO 6 millones. Tras la intervención de Julio Roberto Gómez, quien parece ser que aspiraba a ostentar la Tesorería de la CSA, las 13 organizaciones contrarias han abandonado el plenario y no se han vuelto a reincorporar. El resultado de la votación ha sido de 1 voto en contra y 6 abstenciones y el resto a favor.

La presentación del informe presupuestario y político han generado un escaso debate y las intervenciones han sido, en general, favorables a los mismos.

Luca Visentini, ha dirigido unas palabras al plenario con una intervención elaborada con la colaboración de Juan Moreno, quien sigue asesorando a la CES en temas de Latinoamérica.

Tras el saludo de Tefere Gebre de la AFL-CIO se ha celebrado la "mística de las mujeres", donde se ha reivindicado la igualdad de derechos entre hombres y mujeres en la región por parte del Comité de mujeres de la CSA.

La jornada ha finalizado con la intervención de José Mujica, ex presidente de Uruguay quien ha hablado de la vida, de la economía global, de consumismo, de ideología y sobre todo de la importancia de los sindicatos y los trabajadores.

El día 28 de abril se ha presentado la única lista al Secretariado, encabezada por Víctor Baéz. A continuación se ha abierto el proceso de votación personal y secreta en urnas de la Secretaría General y el Secretariado. Las organizaciones que abandonaron el plenario no han regresado y, amenazan en dejar la CSA aunque manteniéndose en la CSI. Habrá que seguir con detalle hasta qué punto se produce esta circunstancia. Todas las intervenciones de los delegados y delegadas han tenido un tono muy favorable a la gestión del Secretariado saliente, incluso los saludos de los invitados, como el representante de PIT-CNT de Uruguay, central no afiliada a la CSA pero que *podría asumir todo el plan de acción presentado por Baéz*, según sus palabras.

Por la tarde ha sido proclamado Víctor Báez como Secretario General de la CSA hasta 2019, con el 97% de los votos a favor.